

EL LUCHADOR

Año III.—Número 113

Redacción y Administración, Zavellá 17 PALMA, Sábado 1.º Septiembre 1934

Horas de Oficina: de 10 a 2

Franqueo concertado

Cataluña -- Vasconia -- ¡¡España!!

A los pocos meses de República, ya dijimos en las columnas de «Verdad y Justicia» ilustre predecesor de EL LUCHADOR, que de Cataluña habían de venir los peores conflictos para el nuevo Régimen y para la paz de España. Hoy estamos palpando y sufriendo la amarga realidad de la profecía.

De Cataluña se han apoderado los hombres de la Esquerra, todo pasión, sectarismo y carencia absoluta de ideales nobles y de miras patrióticas. A Cataluña han acudido todos los Jefes izquierdistas de otras partes, como Azaña, Casares, Domingo y compañía, en busca del desquite de sus rotundos fracasos.

Los primeros tiranizan al noble pueblo catalán, hundiendo su industria, ahogando su agricultura y paralizando su comercio. Los segundos conspiran, aconsejan, maquinan y libres de toda fiscalización en una región que escapa a la autoridad del Estado, planean el derribo de cuantos gobiernos no sean de su agrado, aunque ello lleve consigo el derribo de España. Todos juntos, los unos como autores y los otros como inductores, llevados de una audacia más que criminal, se levantan nada menos que contra el más alto Tribunal de la República, conculcando a la vista de España entera sus sentencias, injurian a los Magistrados y a los Jueces de la Patria y están encendiendo suicidamente la hoguera de las discordias que puede darnos a todos días muy amargos y traer consecuencias demasiado tristes.

Los hombres oficiales de la Esquerra, personajes totalmente desconocidos hasta el advenimiento de la República y demasíado conocidos desde que ella existe, se presentan en Madrid y entran en los Ministerios con aire de perdonavidas, hablando de tu a los Ministros del Gobierno del Estado.

Se dice, que hay dos Ministros en el actual Gabinete tan hartos ya de la insolencia de los poderes de la Esquerra y tan avergonzados de que así se juegue con las sentencias del Tribunal de Garantías, que están dispuestos a dejar sus puestos antes que presentarse a las Cortes sin poder dar a éstas explicación satisfactoria de los poderes excepcionales que les concedieran. Son dos Ministros nuevos, no contagiados por las martingalas de la vieja política, no hechos a las antiguas perniciosísimas componendas, y esto nos explica fácilmente su actitud que aplaudimos, y nos revela la necesidad de hombres nuevos en el Gobierno de la Nación, que rompan los moldes antiguos, por averiados y por perjudiciales.

De ese asco y de ese cansancio de los dos Ministros participa a estas horas casi toda España, maravillada de la excesiva incomprensible paciencia del Gobierno ante hechos y atrevimientos que pasan de toda raya y que están poniendo en gravísimo peligro cosas tan elevadas como la Autoridad de un Tribunal y la autoridad de un gobierno que dirige los destinos de la nación. Las gentes vienen con buenos ojos la ecuanimidad de que se revistió en un principio el Jefe del gobierno, porque en estos pleitos a la pasión no debe responder el poder con otra pasión mayor. Pero pasado ese tiempo prudencial y visto hoy que aquella ecuanimidad lleva trazas de convertirse en pasividad; las mismas gentes que aplaudieron, levantan indignadas su voz para aconsejar a los poderes públicos virilidad, energía, abandono de contemplaciones estériles con gente que no aprecia la benevolencia, y valor cívico para imponer a todos la obediencia a las Leyes, aunque estos se llamen Generalidad, Esquerra o Estat Catalá.

Las pésimas consecuencias que trae siempre consigo una rebelión como la de los catalanes de la Esquerra, no se hacen esperar y las estamos tocando en el movimiento de Vasconia colorada en plan de desobediencia. Al norte han marchado presurosos los fanáticos y envaleñados súbditos de Companys, los pordioseros de Azaña y de Domingo, los solitarios de Gordón y los eternos vividores de Prieto. ¿A qué? A aprovecharse indignamente de la reprensible ofuscación del exaltado grupo vasco, a pescar en río revuelto, a perturbar la paz de España abriendo entre sus hijos la sima de la desunión, a la torpe y repugnante empresa que el Gobernador de Bilbao describe acertadamente con las siguientes palabras: «Los nacionalistas vascos han sido enrolados por sorpresa en una confabulación de extrema izquierda. Todo el movimiento o problema vasco se reduce a manejos de partidos ambiciosos al Poder, y todo gira contra el Gobierno para que éste caiga».

A los de Esquerra, a los del bienio, a los socialistas y a sus afines, se les están tolerando demasiadas cosas, se les están permitiendo campañas perturbadoras de la paz de la Nación, y ésta, harta y fastidiada de tanta majeza en gentes totalmente desprestigiadas, reclama de su Gobierno energía, autoridad, cumplimiento de la Ley y castigo inexorable para los que se empeñen en conculcarla. Eso de que en periódicos, en mítines, en las calles y en las plazas, se insulte a España, se grite contra España, y encima se reciba en Madrid, se hable en Madrid con los que han aplaudido y fomentado esos insultos a la Patria, se hace ya intolerable y un día no lejano tendrá que reventar. Los hombres de la Esquerra en los Ministerios del Estado, son una provocación inaguantable.

La civilización y el cristianismo

El Cristianismo ha contado entre sus hijos a los hombres más esclarecidos por su virtud y sabiduría; ningún pueblo antiguo, ni moderno se ha elevado a tan alto grado de civilización y cultura como los que le han profesado; sobre ninguna religión se ha disputado, ni escrito tanto como sobre la cris-

tiana; las bibliotecas están llenas de obras maestras de crítica y de filosofía, debidas a hombres que sometieron humildemente su entendimiento en obsequio de la fe; luego esa religión está a cubierto de los ataques que se pueden dirigir contra las que han nacido y prosperado entre pueblos groseros e ignorantes. Ella tiene, pues, todos los caracteres de verdadera, de divina.

ALHAJAS por Soravilla



Azaña.— ¡Este bloque si que es una «piedra preciosa», y no yo, que no soy más que un «Solitario»!...
(Exclusivo para EL LUCHADOR).

LOS PELIGROS DEL VERANO

—No es cierto — escribe el señor Obispo de Barcelona — que el descanso del verano se trueca muchas veces en ociosidad, en la maldita ociosidad, sentina de todos los vicios?

¿No es cierto que la inmodestia en el vestir de las mujeres se agudiza durante el verano, pretendiéndose coonestarla con el exceso del calor?

¿No es cierto que el afán de pasatiempos mundiales y placeres llega hasta el frenesí durante el verano, con manifestaciones escandalosas de pública inmoralidad?

En las playas veraniegas son todavía mayores los ataques a la moral; nos referimos a los baños de mar, de aire y de sol, que se toman con poco recato y sin separación de sexos; a los paseos mixtos, en trajes de baño, inverecundos.

Para muchos, con el advenimiento del verano se cierra el ciclo de la piedad cristiana y comienza el de la vida mundana; para muchos parece que el verano no tiene Dios o es un Dios distinto, con menores exigencias respecto a la moral.

Y esto es un pernicioso error. Por que Dios siempre es el mismo, no varía, no se muda; sus derechos y títulos a nuestro servicio son para todos los tiempos y lugares. El hombre continúa siendo en verano lo que en otras estaciones: siervo de Dios sujeto a su voluntad, obligado a cumplir sus mandamientos, sin excluir ni uno sólo. La moral es inmutable, no admite dispensas ni privilegios.

¿Y no es, por ventura, durante el verano cuando Dios se muestra nuestro bienhechor de una manera más regalada, obligándonos a más generoso servicio suyo? ¿No es EL

quien nos da las mieses doradas, que entrojamos, y los frutos abundantes y sabrosos que recogemos? ¿No es EL quien mueve las brisas que crean nuestras frentes ardorosas y agitan las aguas del mar en que nos bañamos, y el que nos da todos los medios de descanso, de recreo, de solaz?...

¿Por qué, pues, olvidar a un Dios que tanto piensa en nosotros y retornar contra EL los dones que gratuitamente de EL recibimos?...

Y no se nos diga que somos enemigos de la felicidad, que somos misántropos, incompatibles con la alegría de los demás... Nada de esto.

La religión católica es, ciertamente, la religión de la mortificación y de la penitencia, pero en manera alguna es la religión de la desventura y de la desdicha. La mortificación no es el fin, según el criterio cristiano, sino el medio que a él conduce; el fin del hombre es, sin duda, la felicidad; pero la mortificación se ordena cabalmente a destruir los obstáculos que se oponen a nuestra felicidad. ¿Qué es el pecado sino el sepulcro de la alegría? Por el contrario, ¿qué es la virtud sino el festín del alma benchecho de dulzuras aún en la vida presente?...

Jóvenes cristianas: sed modestas en el vestir... La honestidad del vestido es un deber, y, al mismo tiempo que decora castamente a la mujer, la amuralla contra los atrevimientos insolentes del vicio. Estimamos en mucho y vivid prevenidas contra el mundo egoísta, que quiere reirse de vosotras, por quienes lloran lágrimas redentoras los hermosos ojos de Cristo Jesús." M.

DE MADRID

Izquierdas y socialistas, de acuerdo. --- El Gobierno, sin el apoyo de la CEDA, a la deriva

Impotentes las izquierdas e impotentes los socialistas para derribar por sí solos el actual estado de cosas, se han unido en una conjura única. Se trata de que ellos con la Esquerra consigan por todos los medios validar las elecciones facciosas de los Ayuntamientos vascos. Companys procede descaradamente, no como representante del poder español, sino como Presidente de la nación catalana. Los nacionalistas vascos, para quienes todos los medios son buenos con tal de conseguir sus propósitos, se han sumado a la maniobra. Y lo más vergonzoso es que quieren hacer creer que les apoya su obispo. ¿Y estos señores se llaman católicos? No, sino sectarios de la nueva herejía del racismo nacionalista.

¿Podrá el Gobierno deshacer la maniobra y salir triunfante? Hoy por hoy, nadie lo cree. El Gobierno tiene perdida la confianza en el depositado. La CEDA, disgustada del proceder abúlico de Samper, le ha retirado su apoyo. Esto para mí no es ninguna sorpresa. Hace ya más de un mes que lo comunicué a mis lectores. Si entonces no se reunió la directiva de la CEDA, fué por no verse en la precisión, ausente Gil Robles, de romper la alianza con el Gobierno. Los hechos han corroborado mis asertos de entonces. En las declaraciones de Gil Robles expresamente se alude al disgusto que, desde hacía tiempo, reinaba entre los directivos y afiliados del gran partido católico. Tanto es así, que, de no haber roto compromisos con el Gobierno, la escisión en la CEDA era hoy un hecho.

Los días que se avecinan pueden ser portadores de sorpresas dolo-

rosas. La ceguera de los nacionalistas vascos es increíble. Su mala voluntad, manifiesta. ¿No se han unido ellos — que se dicen católicos — con los más encarnizados perseguidores de la Iglesia durante estos tres años de República? La crisis no está conjurada, sino prorrogada. En las alturas no se ha creído oportuna ahora. Hoy, en el Consejo, puede haber una sorpresa. La última inconcebible audacia de Companys de querer apoyarse en Francia para sacar adelante sus proyectos senaristas, ha colmado y hecho rebosar el vaso de la paciencia. Los ministros no ocultaban su preocupación por el hecho inesperado y no creído en un principio. Algún periódico preguntaba ayer para qué estaban las fortalezas, sino para que en ellas se encerrase al Delegado del Estado en Cataluña, por delito de lesa patria. Hoy tomará el Gobierno sus determinaciones. A pesar de ser este mes de agosto tan poco a propósito para que se formen estados de opinión, por estar la mayoría de los madrileños veraneando en las playas y en la sierra, la efervescencia política va cada día en aumento. No sería extraño que caminásemos hacia trascendentales acontecimientos. Castilla, en nombre de España, no puede tolerar las repetidas ofensas que se le infieren a ciencia y paciencia de un Gobierno inútil y desprestigiado.

No quiero alargar esta crónica política con la reseña de los datos que, sobre la posible alianza de las distintas agrupaciones obreras de tipo revolucionario antinacional, he podido haber. Para la próxima procuraré satisfacer a mis lectores. B. MOSTAZA

PARA RESOLVER EL PARO OBRERO POR FIN...

Por fin ha decidido nuestro magnífico Ayuntamiento tomar cartas en el asunto de los obreros parados, como lo veníamos pidiendo hace mucho tiempo desde nuestras columnas.

Hemos de plaudir la actitud de nuestro Ayuntamiento y pedir a Dios le dé éxito en sus gestiones, cosa fácil, porque no hay más que copiar lo que han hecho y están haciendo, no ya otros Ayuntamientos de España, sino la casi totalidad de naciones europeas y muchas americanas.

Mallorca está invadida por extranjeros ya no sólo por extranjeros turistas que vienen aquí en busca de clima sano y vida económica, sino por muchos que vienen en busca de trabajo.

Hay que ver el rigor con que se trata en la mayoría de naciones europeas el extranjero que busca trabajo; en Alemania, por ejemplo no se permite dar trabajo de ninguna clase al extranjero, ni siquiera se permite a éste ir allá a gastar dinero que tenga en algún banco; precisa que se lleve desde su nación el dinero que quiera gastar en Alemania. Nosotros, en cambio, tenemos en Mallorca colocados en puestos que deberían tener los mallorquines a muchos alemanes.

En muchos pueblos de Mallorca hay falta de braceros para cultivar los campos, y esto se debe a que les atrae más la vida de la ciudad, con sus variados pasatiempos y diversiones. A estos campesinos que pululan por Palma buscando colocaciones debería enviarse a sus pueblos y no permitirles venir a agravar un problema, que como el del paro, es problema de hambre.

De muchas poblaciones de la península han venido y siguen viniendo innumerables obreros, que hay que devolverlos a sus pueblos de origen.

Todos estos obreros extranjeros y forasteros nos han creado un problema, que nosotros no tenemos, como es el problema del paro. Aquí hay trabajo de sobra para el obrero mallorquín. Si algún día faltare, cualquier autoridad no tiene más que hacer un llamamiento a los mallorquines para que inmediatamente surjan ofrecimientos de trabajo de todas partes; pero si ahora se pide ayuda para resolver este problema artificial, creado por la inmigración de gente extraña, los mallorquines no responderán al llamamiento.

El procedimiento del Ayuntamiento de votar cincuenta mil duros para hacer frente a este problema, no es de aplaudir, porque nuestro Ayuntamiento de Palma, no ha de proveer de trabajo a infinidad de obreros de otras poblaciones y provincias muy lejos de la nuestra.

Hágase, pues — como venimos aconsejando hace tiempo — hágase una estadística verdad de todos los trabajadores donde conste su procedencia, su profesión y tiempo verdad que están en Mallorca y devuélvase a su procedencia a todo el que no tiene trabajo asegurado al menos para un año, aunque haga varios que esté en la Isla. A todos los que han venido a buscar trabajo en estos dos últimos años deben hacerlos volver a su tierra, aunque actualmente estén trabajando, porque quitan el puesto a un mallorquín, y con mayor razón debe hacerse esto si se trata de extranjeros.

Es además un contrasentido que obreros en huelga voluntaria pidan limosna y pidan trabajo de diferente oficio del suyo. Las Casas del Pueblo de España cettizan anualmente unos treinta millones de pesetas. Si estas pesetas no sirven para auxiliar a los huelguistas ¿para qué sirven?

Si los obreros españoles en vez de estar afiliados a una entidad no política, lo estuvieran a una exclusivamente profesional, con el dinero que recaudan, bien administrado podrían tener infinidad de industrias propias y con ello conseguir grandes mejoras en sus necesidades, pero precisamente lo que quieren los socialistas es impedir por todos los medios pueda crearse una vida de relativo bienestar, porque la prosperidad de los mangonesadores del socialismo, va en razón inversa de la prosperidad del trabajador.

Teenga nuestro Ayuntamiento la seguridad de que el problema del paro, en Mallorca, es cuestión de estadística y de organización, y que si a base de aquélla y de ésta, se encausa con rapidez la solución, pronto verá como en Mallorca hay trabajo sobrado para nuestros obreros. S.

El Excmo. Sr. D. Cándido Casanueva en EL LUCHADOR



El nombre del primer Vice-Presidente de las Cortes figura prominente de la CEDA, ha comenzado a correr por los periódicos como destinado a ocupar un Ministerio en las futuras combinaciones de Gobierno.

Las cábalas y augurios políticos que aumentan a medida que se acerca la apertura del Congreso y la noticia de prensa referente a tan ilustre hombre público, me llevaron a pedir a éste una entrevista para EL LUCHADOR, y tuve la satisfacción de saber "que con gusto me la concedería para un periódico que él mucho considera".

El 14, a las 9 de la mañana, abandonando breves momentos sus innumerables ocupaciones, me recibió el Excmo. D. Cándido Casanueva con su amabilidad proverbial, dispuesto a satisfacer mis deseos de informar a los lectores del gran Semanario balear conocido y apreciado en Madrid por sus valientes campañas en favor del ideal católico.

—¿Es cierto don Cándido lo de la designación de su persona para la Cartera de Justicia en el futuro próximo Gobierno?

—No... Es pura fantasía. —Pues la opinión pública derechista hace tiempo que pronuncia su nombre para esos cargos, y la opinión cuando es general, como en el caso presente, no suele equivocarse.

—Eso no es más que un exceso de bondad para conmigo que solo aspiro a cumplir fielmente el puesto que mi partido me señala.

—Dándose por segura, como sea, una próxima crisis ¿qué Gobierno puede sustituir al actual?

—Un Gobierno mayoritario, a base del Partido Radical.

—¿Con la enemiga de los del Bienio y de los socialistas, dispuestos a todo según ellos proponan?

—Con ella o sin ella. Eso no altera la solución que tengo por más acertada.

—¿Cree usted, señor Casanueva, que el Partido socialista está realmente fuera de la Ley?

—Sí, señor... desde luego.

—En lo de Cataluña, en ese avispero que han abierto con su rebelión los de la Esquerra, ¿qué opina usted sobre la fórmula de la Generalidad para la infausta Ley de Cultivos?

Sobre tema tan candente, guardó el Vice-Presidente de las Cortes absoluta reserva, pero no obstante me dejó ver clara su creencia de que en Octubre será ya tarde para resolver tan enojoso problema.

A continuación y en torno a preguntas mías sobre el futuro político de partido, de hombres y de situaciones, que cada día van adquiriendo mayores proporciones en la consideración y preocupación de las gentes, tanto de derecha, como de izquierda, reservó prudentemente don Cándido, prometiéndome su opinión para un más adelante, que no cree tarde mucho en llegar.

Si deferente y amabilísimo estuvo el gran político de Derecha con el Representante en Madrid del Semanario balear, para EL LUCHADOR tuvo grandes y sinceros elogios dedicándole espontáneamente la Foto que encabeza esta crónica.

Satisfecho de poder comunicar a los lectores del batallador Semanario mallorquín algunas de las valiosas opiniones de uno de los primeros hombres de la actual política, me despedí agradecido del ilustre Vice-Presidente, del cual tanto y tanto pueden esperar y esperar, su Partido y España.

ALFONSO LOPEZ CALVO
Madrid 18 Agosto de 1934.

POSTAL

A lo lejos, irguiéndose mal y estático, el "Puig Mayor" que se eleva con la gradeza arrogante de lo inmutable; en la falda de las montañas cercanas las viejas casitas de color terroso, en las que, el marco de cal que encuadra las ventanas pone una mancha de blancura...

de su dignidad, y en que en las danzas y todo se reflejaba el sello de reverencia y respeto que inspiraban! Si volviera el tiempo aquel! Porque ahora... esas mujeres a la moderna (las hay aún anticuadas, gracias a Dios), que fuman y visten pantalones...

En las nubes que cubrían el cielo de agosto se abrió una herida por donde escapó la sangre del sol poniente. Las montañas se envolvieron con el manto encendido de los ocasos.

FAMAM

La Semana Social de Zaragoza

Hemos esperado a tratar de este próximo acontecimiento social, con el fin de que nuestros lectores, acuciados por la proximidad de la fecha, se decidieran con mayor ahínco a adherirse a una obra tan trascendental que está llamada a producir óptimos frutos en el campo social español...

Se trata de la continuación de las llamadas "Semanas Sociales" una de las cuales, la del año último en Madrid, tuvo un éxito franco, de gran resonancia y de no menos eficacia.

Y, por cierto, se tiene ya por descontado el éxito ante las numerosas adhesiones que de toda España recibe dicha Comisión y por los temas que en ella desarrollarán personas especializadas en cuestiones sociales.

A todas estas lecciones desarrolladas por eminentes especialistas hay que sumar las conferencias que darán los señores don Salvador Mingujón, don José M. Poyan, don Angel Herrera, Mr. Eugenio Duthoit, presidente de las Semanas Sociales de Francia, y algunos Prelados cuyos nombres se dirán oportunamente, y estamos seguros que serán muchos los que tendrán deseos de oír a tan doctas personalidades, como de tener reunidas en un volumen las enseñanzas que contendrán las lecciones anunciadas.

Se hacen también inscripciones rebajadas de 12 pesetas; y hasta para obreros, empleados y personas de modesta posición, hay cuotas de 2 pesetas, aunque éstas no dan derecho al libro, pero sí a la asistencia.

La Comisión Permanente ha creado bolsas de viaje para obreros, empleados, juveniles y personas de modesta posición que, con méritos para ello, las soliciten, siempre a propuesta de una organización católica de Acción Social o Agraria.

Muchas otras ventajas tendrán los que se inscriban siendo una de ellas el derecho a un descuento sobre las obras de carácter social y agrario que se expondrán en una librería previamente señalada y concurrán a las excursiones que se organicen.

La "Semana Social" se inaugurará el 30 de septiembre y será clausurada el 7 de octubre. Las inscripciones deben solicitarse del Secretario General de las Semanas, don Pedro Sangro y Ros de Alamo O'Donnell, 22, Madrid o al del Comité Local de Zaragoza, don Juan Fabrat: Calle Canfranch, 3-2.

Queremos confiar que Mallorca, responderá al manifiesto de la Comisión y dará un regular contingente de adheridos.

EL SR. GASSOLS EN PETRA

Por más de un concepto nos parece extremadamente raro que en torno de una figura como Fray Junípero Serra, toda tónica, apostólica, romana y religioso por añadidura, se congregaran en Petra las izquierdas, el Rotary Club y personajes tan acusados de sectarismo religioso como el Sr. Gassols y el ocal Sr. Sbert y Massanet.

La población de Petra, profundamente católica, se dió perfecta cuenta de esa inexplicable amalgama, y satisfecha con llenar, con abarrotar por la mañana el Templo, donde encuadraba a maravilla la gran figura del Apóstol de Jesucristo, brilló por su ausencia en el acto cívico de la tarde.

Pero no es nuestro intento desentrañar ahora aptitudes e incoherencias que nadie se explica racionalmente, y sólo queremos hacer constar nuestra profunda extrañeza ante el parlamento del Consejero de la Generalidad, Sr. Gassols.

En un homenaje a figura tan profundamente española como la de Fray Junípero Serra, en presencia del Representante del más alto Dignatario de la República y en una Isla y en un pueblo de ella como Petra, tan genuinamente españoles, ¿a qué viene predicar nacionalismos como el catalán que en estos mismos momentos están quitando la paz de España? ¿No nos sabemos de memoria todos los buenos españoles, que ese nacionalismo lleva en sus entrañas el virus masónico, fermento del más antitético del fervor religioso del Apóstol de California? ¿A qué viene juntar con la figura del religioso mallorquín amante de su Patria, la del Sr. Maciá?

Dijo usted, que como Cataluña tuvo un Maciá, Mallorca ha tenido un Fray Junípero. ¿Y eso, qué quiere decir, Sr. Gassols? ¿Dónde está el paralelismo? ¿Nos quiere usted presentar al Apóstol hijo ilustre de Petra, como cabeza de movimiento separatista? El error histórico del flamante Consejero, sería de los que tumban de espaldas al más desaprensivo.

Importuno por más de un concepto estuvo el señor Gassols, convirtiéndose de su parte en una especie de mitín nacionalista, el homenaje al Religioso y al Apóstol de la Iglesia.

Acertado y muy en su punto el Excmo. Sr. Gobernador que habló a continuación del Sr. Gassols, recalando la idea de que las glorias y prosperidades de las Regiones, son gloria y progreso de la madre común de todas, la gran Patria española.

Convéngase D. Ventura, de que Mallorca es profundamente católica y genuinamente española, y déjenos de visitas para predicar nacionalismos que no sentimos, ni queremos, y menos aun en torno de figuras apostólicas de nuestra Iglesia, que si vivieran y lo oyeran, se taponarían los oídos en reverencia a su Madre perseguida.

NICOLAS BARRERA

¿YA HAY FRONTERAS EN EL EBRO?

Hasta hace poco, cuando llegaba en Cataluña uno de esos momentos pasionales en que por unos o por otros partidos catalanistas o por todos ellos vibraba delirante el sentimiento de patria chica y los delirios de aquellos provocaban una reacción del sentimiento españolista en el centro de la Nación, parte de la prensa madrileña lanzaba la idea de establecer fronteras en el Ebro, para que los catalanes no se beneficiaran de la legislación protectora de la industria catalana.

Al dar el señor Comorera las órdenes sobre la circulación no debió medir el alcance de su disposición que en vez de favorecer puede causar, o mejor está causando ya, enormes perjuicios a la industria catalana. Por más que este señor

se excuse, estas órdenes en todas las apariencias de un proteccionismo administrativo a favor del trigo catalán en contra del que se importa de las demás regiones españolas y esto había de provocar forzosamente una campaña de la prensa española que no puede producir ningún beneficio a Cataluña, pues de todas partes salen protestas que llevan en sí la idea no precisamente de boicotear a la industria de esta región sino lo que sería más trascendental y eficaz, propulsar por todos los medios, y hasta desde el Poder, el establecimiento de industrias, en todas las regiones españolas en competencia con las catalanas, competencia que no podrían vencer ni contrarrestar y llevaría la ruina a Cataluña.

Sin duda, parece que los Consejeros de la Generalidad y prohombres de la Esquerza, están empeñados en hacer odiosa por dentro y desde fuera la autonomía que se les concedió y de la que tan mal uso están haciendo.

FERMIN CANALES

El cristianismo reflorece en Rusia

Emigrantes rusos que hace poco abandonaron su país, dicen que la persecución religiosa se desarrolla con mayor intensidad que nunca.

Hace algunos años, los campesinos rusos tenían cierta esperanza en que, pasado cierto tiempo, la situación mejoraría, y por eso conservaban sus tradicionales costumbres religiosas. Tan pronto como pareció que la persecución de los cristianos sería permanente, la vida religiosa empezó a tomar nueva forma. De todas partes los cristianos se reúnen en lugares secretos, a veces en un bosque, donde los sacerdotes bendicen sus matrimonios, bautizan sus hijos y los instruyen en las principales verdades de la fe.

Aun es más notable el crecimiento del apostolado laico ruso. Muchos estudiantes de las escuelas superiores reúnen la gente en los parques públicos y señalan la necesi-

dad de volver a Dios y la demencia de aquella "banal adoración de la máquina" que pone los funcionarios del Estado en el lugar de los sacerdotes.

Esta adoración de la máquina ha despertado en los corazones de muchos rusos un anhelo general por la fe de sus padres. Los apóstoles seglares hablan a los campesinos y a los obreros de la vida y de la muerte de Cristo, de la vida eterna y de los santos rusos. Esta nueva florida de la fe, naturalmente, es perseguida por las autoridades bolcheviques, y, según noticias que nos llegan de Rusia, el país vuelve a pasar una crisis religiosa muy aguda.

Después de quince años de tiranía comunista, la piedad del pueblo ruso aun se conserva, a pesar de todas las persecuciones a que se exponen los que practican la religión.

Consejos para todos

Los malos periódicos, son primero visitas embarazosas, luego huéspedes, después amos. El desorden almuerza con la abundancia, come con la pobreza, cena con la miseria y va a acostarse con la muerte.

Querer es poder, dice un antiguo refrán; sin embargo rara vez se quiere lo que se puede. Querred poseer la felicidad eterna y la encontraréis.

Muchos cayeron al filo de la espada, muchos más murieron por la

lengua, infinitamente más son los que asesinó la mala prensa.

Mejor es volver a la patria, mendigando trabajosamente, que marchar al destierro en ferrocarril.

Mejor es alcanzar el Cielo después de algunas aflicciones, que bajar al infierno después de muchas alegrías.

Vajillas, Cristalerías precios como nadie LA CARTUJA Pelaires, 1 y 8, Palma Mallorc

BARCELONA

Aunque uno quisiera desentenderse de la cuestión de la ley de Cultivos, no es posible, porque en torno a ella, al Reglamento que ahora se está estudiando y a su posible aplicación se suscitan a cada momento cuestiones y comentarios en que intervienen por una parte enormes intereses y por otra personas y entidades de relieve.

Sobre este asunto el notable juriscónsulto y hombre público Anguera de Sojo publicó unos artículos interesantes y otro ilustre juriscónsulto, Maspons y Anglada, emitió un dictamen que una sociedad de rabassaires, la de Llorens del Panadés, hizo suyo, en el cual se afirma que la sentencia del Tribunal de Garantías es firme y por consiguiente tanto la ley o leyes de la Generalidad como el Reglamento sobre la ley de cultivos carecen de fuerza para obligar; que los efectos que pueden tener la aplicación de estos son de gravedad suma; pues en virtud del artículo 191 del Código penal las autoridades de Cataluña que la lleven a cabo incurrirían en la pena de inhabilitación absoluta; y que la cuestión puede ser resuelta por las partes interesadas, es decir, por los propietarios y cultivadores.

Impresión grande hicieron estos informes de eminentes personajes al requerimiento público que hizo la Generalidad para asesorarse. Pero, mayor impresión todavía causó el manifiesto del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, publicado con fecha de 15 de agosto. Este Instituto es una de las entidades económicas más prestigiosas y solventes de Cataluña. Su nueva Junta, elegida el 8 del presente mes y formada por personas de mérito relevante, dió aquel manifiesto, modelo de serenidad y entereza, y con el levantó los ánimos de los que aún son mayoría en este país oprimido por Castilla, sino por el caudillo cerial de la Esquerza, e hizo crispas los nervios de todos los atacados de "rabassarismo" esquerroide.

El manifiesto se ocupa de la ley de cultivos principalmente, y, como consecuencia, del orden público y de la administración de justicia. Está escrito con mucho tacto y admirable entereza, y por eso queremos copiar algunos párrafos para que los saboreen nuestros lectores.

Sienta como principio el apolitismo de la entidad, "el más absoluto y radical apolitismo, en el sentido de que, como miembros de un organismo dirigente del sector esencialmente económico, ni podemos ni queremos estar sometidos a ningún partido político."

Expone luego su "criterio con relación a los conflictos del campo. Este problema, que penetra en lo más hondo de la vida económica de Cataluña, para cuya resolución precisa un esfuerzo, aunado positivo y perseverante, para hacer frente al desbarajuste y falta de respeto a todas las bases jurídicas.

"Por consiguiente debemos hacer y hacemos declaración expresa de que la ley de Contratos de Cultivo de 14 de junio último, fiel reproducción de la de 11 de abril, anulada por el Tribunal de Garantías en sentencia de 8 de junio último, opr razones aducidas ya en el documento oficial y público dirigido recientemente por este Instituto al consejero de justicia y Derecho de la Generalidad, ni para nosotros, ni para la propiedad rústica catalana, ni para autoridad legítima alguna, pueden existir ni existen, por carecer de toda fuerza de obligar.

"El absoluto acatamiento a la sentencia del Tribunal de Garantías Constitucionales de 8 de junio de 1934, ampara nuestra afirmación rotunda y el sacratísimo derecho de exigir de los Poderes el inmediato cumplimiento y ejecución del fallo del más alto Tribunal de la Nación."

"No se pierde vista que la nueva Junta de Gobierno del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro está en pie, dispuesta a velar constantemente para defender en el acto a la propiedad de cuantos ataques se vea acometida."

Este es lenguaje de españoles, de catalanes a lo antiguo.

Pero aún más. Por si las autoridades se extralimitasen en ciertas exigencias, "por si el sentido jurídico o instinto de conservación no se impusieran y menester fuera llegar a la extrema aplicación de la legalidad que nos ampara, también tiene en estudio esta junta de gobierno la aplicación del artículo 191 del vigente Código Penal.

Si en Cataluña se cumple la sentencia del Tribunal de Garantías y se restablece el orden jurídico perturbado, entonces se podrá tratar de "reforma que sea compatible con el respeto a la propiedad, a la libertad de contratación y a nuestras costumbres tradicionales... y a la evitación de posibles convenciones abusivas", aceptando íntegramente el concepto cristiano de propiedad.

"Mas como para restablecer el orden jurídico perturbado en nuestros campos precisa que se imponga en ellos el principio de autoridad, frente a la anarquía manifestada en constantes atentados contra la propiedad, usurpando frutos, asaltando fincas, invadiendo tierras, des-

cajando sentencias, burlando contratos y poniendo en peligro la vida de los propietarios, alguno ya caído vilmente asesinado, tenemos que hacer también la declaración franca y clara de que esa necesaria imposición de la autoridad no será jamás posible mientras el orden público esté en manos de una oligarquía tan absorbente y despiadada como la que gobierna esta desventurada Cataluña."

Seguramente la junta del Instituto Agrícola Catalán teniendo en cuenta la desastrosa intervención de la Esquerza en la administración de justicia y los sucesos de la Audiencia de Barcelona, añade esta demanda: "Queremos también que la administración de Justicia deje de estar intervenida por un determinado partido político en función de gobernar, en aras de la más escrupulosa independencia, que la elevada misión del Poder judicial exige, y en evitación de que la organización política de la Justicia municipal pueda servir de pabellón que encubra toda suerte de represalias partidistas.

Como lo mismo que piensan los de la Junta del Instituto Agrícola lo piensan, en voz alta, otras muchas entidades y la mayor parte de los catalanes, el manifiesto hace este llamamiento: "Y como no hay un solo ramo de la vida económica regional, una sola fuente de producción, que no pueda lanzar sus lamentaciones en el coro de los perjudicados, ni dejar de formar en el cortejo de los justamente alarmados, oportunamente aprovechamos la ocasión para incluir en nuestro programa el obligado llamamiento de solidaridad con nuestra causa, a todas las entidades económicas, ofreciéndoles la seguridad de encontrar amistosa reciprocidad en la actuación del sector que representamos, ya que nuestras peculiares aspiraciones en definitiva tienden al total bienestar y progreso de Cataluña y con ellos al engrandecimiento y prosperidad de España."

Como este lenguaje no quieren en tenderlo de modo alguno los manganeros de Cataluña, el citado Instituto quiere hablarlo bien alto y bien claro en Madrid, para que lo oiga España entera y se dé cuenta de que las estridencias de unos cuantos insensatos no son el verdadero sentir del pueblo catalán.

"Desengañados ya, por consiguiente, en absoluto, y sin defensa alguna en Cataluña capaz de reivindicar los legítimos derechos de los propietarios, éstos acuden a España entera en demanda de autoridad y justicia. Negando rotundamente que, al acudir a España en demanda del auxilio necesario, se proceda de una manera antipatriótica, como se afirma por determinados elementos, porque Cataluña es España, no incompatible jamás con los legítimos sentimientos regionalistas y con el amor natural de los catalanes a Cataluña. Esto es hablar en catalán y en español genuino.

Si rudo ha sido el ataque del esquerismo contra el manifiesto del Instituto Agrícola Catalán, durísimo es contra la proyectada asamblea por los mismos que ahora fomentan la rebelión de los vascos y quieren acudir a la Asamblea que se proyecta en Bilbao para mañana día 26 en oposición a las órdenes del Gobierno, y que con todo desearo un día y otro día, con cinismo intolerable hacen gala de las mayores estridencias separatistas dejando embardada la autoridad con un pastel de fórmulas, de que aquí se hace escarnio a todo trapo.

Hasta el día 8 del próximo mes aún han de pasar muchas cosas en España, y nos tememos que, con pretextos de conveniencias políticas, a última hora no se permita que se celebre ni en Madrid ni en otra parte la asamblea de agricultores catalanes, patrocinada por el Comité de Enlace de las Entidades Agropecuarias de España. Si fuese un acto catalanista, en que se insulstase a España y en que ondease la bandera separatista, sería otra cosa, aún asistieran las autoridades de Cataluña y hasta algunos delegados de la autoridad central. Es la libertad que prometa el nuevo régimen y que embaucó a tantos narices. ¡Y aún hay quien no se apea del burro!

IGNACIO NUÑEZ
Barcelona 25 de agosto de 1934

LIQUIDACION FORZOSA por reforma de local ALMACENES «LE PRINTEMPS» S. Nicolás 3 y 5 y Quint 6 Teléfonos 2252 y 2133 SASERERIA = MODISTERIA

Perfumería Inglesa Gran surtido en Copas Sport y Objetos de Arte. Lo más nuevo en Carteras y Abanicos. Precios limitados. Cadena, 8.

Converses del dilluns

Dony Jordi, bon dia tenga. —Ola, Mestre Bernat, bon dia;... —No li puc dir gaire coses de... —Beníssim. I ho die així, perquè val més, que es treguin les carretes i es presentin tal com són. Hi havia qui dubtava encara del catolicisme del batle de Felanitx. Idó que escolti aquestes manifestacions seves: "L'ideari del Partit d'Esquerra acopla els petits industrials i agricultors que foren traits per l'Església". Ah! Devem consignar també la malicieta del exdiputat Sr. Carreras, perquè EL LUCHADOR li havia dirigit "atacs" "en ocasió d'unes recents conferències que donà al mateix local la qual cosa diu—per si sola ja prova el seu encert".

BROMAS DE VERAS

Maura dice que sí. Maura dice que no. Esta vez ha sido Mauro el que levantó la voz para hacer estremecer casi a toda la nación. ¡Válganos Dios, señor Maura!, ¡Don Miguel, válganos Dios!... No ganamos para sustos y el de usted ha sido atroz. A veces el Sr. Maura presa es de la indignación y gasta en salvas la pólvora en un estruendo feroz. ¿Qué por qué? Porque pretende hacer defensas que no pueden hacerse, de cosas que no tienen la menor justicia que las ampare, ni siquiera explicación. Y—según el señor Maura—, de todo lo que pasó en aquel 11 de mayo de triste recordación, le debemos los católicos todos en masa, al señor Maura gratitud eterna. "Porque entonces—dice—yo, evité con mi presencia que el daño fuera mayor". Pues mil gracias, caballero: tiene usted mucha razón, aunque en verdad aquel día lo solo que nos faltó fué que usted con una tea parte hiciera en el montón. Sigue Maura:—"Si expulsamos de un modo extraño y feroz al Cardenal de Toledo, no es de mi de quien partió

TIJERETAZOS

Pero ¡qué "cangüelo" se le ha metido a "La Voz" entre pecho y espaldas! Cuatro columnas en "negrita" ha gastado casi para "pensar en Octubre", y ha usado letras gordas para "descubrir" a sus lectores LA MANIOBRA DE LA CEDA Y EL PELIGRO DE LA REPUBLICA. "La Voz", siguiendo la misma línea de desequilibrio mental que informa a los primates del izquierdismo, no concibe una república que no esté manejada por ella; una república honesta, digna y respetuosa con los ciudadanos; una República que realice, por ejemplo, una reforma agraria adquiriendo las tierras primero y repartiéndolas después, que es como se hacen las cosas en los países civilizados; una república que tenga un poquitín siquiera de cultura histórica y conozca los sentimientos de su país y sepa no atropellarlos; una república de suficiente tacto político para no dejarse gobernar por los incapaces; una república con el poquísimo seso necesario para no dejarse embaucar por charlatanes y por histriones; una república, en fin que no recoja, como lo hizo esto que aquí llamamos república y no lo es, todo el detritus de ideas y programas políticos que en todos los países fracasaron con estrépito. Y advertimos, como buenos compañeros, a "La Voz" que no es el ser cabezudo una buena virtud: Ha gustado las heces de una quiebra y de ser puesta como vil mercancía a pública subasta una vez, agobiada y hundida por sostener esas sus teorías descaharrantes... ¡y aún sigue erre que te erre conspirando contra los intereses de quienes cometieron el error de adquirir su propiedad, o de no tener el valor o el acierto de pasar una escoba por la redacción!

LA SEMANA

NOTICIARIO Y ACOTACIONES. JUEVES. La cuestión de las molestias del turismo se irrogan al llegar, motivado una lengua nota publicada en la prensa por el Excelentísimo Sr. Gobernador Civil. Trata de conseguirlo por supuesto conostrar la actuación de la policía a la llegada de los vapores. Decimos "sin conseguirlo" porque las explicaciones que da, santas muy buenas serían tratándose de vapores de travesía, pero jamás de vapores procedentes exclusivamente de España. ¿Tenemos es decir, o no una frontera con el extranjero? Es esta la cuestión, señor Gobernador, y lo demás es andarse por ramas. La Asamblea de Parlamentarios anunciada para celebrarse en el día 26, no tendrá lugar. El Gobierno valientemente toma medidas para evitarla. Pero... como ompanys se empeñan por supuesto que si de ello nos resultara un segundo "pacto" como el de San Sebastián, aviados estaríamos. De todos modos se proroga por un mes el estado de prevención en el territorio nacional. El Dr. Albiñana cree que la situación de España es mucho más grave de lo que el Gobierno cree. ¿Qué no tenga "ojo clínico" el doctor... Dicesse que Adolfo Hitler tiene la pretensión de declararse emperador. ¿Nos saldrá un segundo Bona... Pues a "bona parte" viene. VIERNES. Siguen cabildos y comentarios en torno al asunto vasco. Representantes de la Generalidad van a Madrid para arreglar los traspasos y diciendo que en el Gobierno el Reglamento de la Ley de Cultivos. ¿Hasta los dientes que le van a... Entre tanto los propios agricultores de Cataluña anuncian una

Aunque solo sea por buen gusto. --- Un poco de decencia no estaría de más

La vida española se ha encanallado en poco tiempo. Perdida toda noción de buen gusto y de decoro, consecuencia de un falso sentido democrático, que se confunde con la ordinariéz, toda chabacanería, hasta los límites de la indecencia, parece hoy tolerable. Así por ejemplo, se quiere poner de moda el desnudismo y ya no es sólo en las playas, desde donde llegan noticias repugnantes relacionadas con la obstinación de entregarse a esas feas costumbres, sea en las piscinas, en los campos de deporte y aun en las calles de las poblaciones, donde cientos de individuos llaman la atención sobre el pésimo gusto de ir mostrando sus carnes, por lo general sucias, como si con ello quisieran alardear de una despreocupación, que es un reto a la decencia pública. Hasta los deportes más finos, de origen más "señor" y de prácticas más delicadas, como es el tenis, ha sufrido la influencia de este ambiente desvergonzado, y así como en Inglaterra, hace poco, a una ilustre jugadora norteamericana se le advirtió que no podía salir al campo en pantalón corto y sin medias, aquí se da el caso verdaderamente peregrino de que algunos jugadores de tenis, que se las dan de chicos bien y de hombres a la moda, practican el deporte sin más indumentaria que un taparrabos, como el que pudiera llevar cualquier salvaje, cuando no lo hacen en traje de baño o desnudos del cintura arriba. Los y las que fomentan estas cosas creen que avanzan extraordinariamente en el camino del progreso y se disculpan cuando se les advierte su error, diciendo que por tales procedimientos se llega a no darle importancia a la diferencia de sexos y a depreciar las tentaciones de la carne. A un pueblo no puede ocurrirle nada más trágico que borrar los sexos, porque la depravación que ello produce está a la vista de todos. Y así se da el caso de que por esta práctica vayan aumentando las aberraciones depreciables en una proporción aterradora. Está demostrado que el 70 por 100 de los desnudistas, en su afán de borrar la diferencia de sexos llegan a olvidar el suyo. Y lo terrible de todo esto es que tales cosas se fomentan en muchos centros de enseñanza y en no pocas Sociedades deportivas, que deberían ser las primeras en poner término a tales costumbres degradantes. Pero, sobre todo eso, está la autoridad, obligada a impedir que siga perdiéndose la noción de la decencia por la invención de ese enjambre de idiotas que hablan de un modernismo, que es sencillamente un retroceso a tiempos primitivos; pero sin la inocencia, la sencillez, ni la limpieza de corazón que ellos tuvieron. (De "La Nación".) tiene don Marcelino a su lado: la suya y la de cinco desesperados más. * Noticia sensacional y escalofriante: Habrá crisis. Crisis nerviosa en el público abrumado ya y aburrido de tanto sonsonete siempre igual. * Ahora vuelve a decirse que van por buen camino las negociaciones con el Vaticano. Claro que la Constitución las dificulta, exactamente lo mismo que entorpece la vida tranquila de la nación y el desenvolvimiento de los derechos ciudadanos de quienes no la hicieran a su medida. Pero ¿y si los constituyentes no sabían más? Esperemos a que, apartados del todo los hambrientos y los locos, vengán a gobernar las personas inteligentes y todo se andará. MIERCOLES. * Ha sido asaltado un convento de Padres Agustinos en Zaragoza. Como se ve, el Gobierno garantiza plenamente la tranquilidad pública. * El presidente del Consejo no cree oportunos estos momentos para una crisis. ¡Qué demonios van a serlo! ¡Qué harían los ministros sin las cartaras respectivas! * Ya no se ve tan clara la creación del bloque de izquierdas. Como están lejos de posibilidades del poder, ¿a qué renunciar Gordon y Sánchez Román y Martínez Barrio a su gloria de cabeceitas de ratón? TOBIAS EL TRASHUMANTE. LAS CORBATAS DE LA Casa MERCADAL. Son distinguidas. Un regalo apreciado...

LO QUE DICEN DE MAHON

ATISBO DE LA SEMANA. Aunque seguimos en pleno verano, dicho sea en censura del tiempo, se nos muestra la estación en estos últimos días lo más destemplada que se pueda figurar, pero no tanto que la juventud haya detenido su alegre y bulliciosa marcha en pos de los emocionantes y refrescantes deportes del mar; anclaron en el puerto las naves de la Real Marina italiana y el desfile de curiosos por los muelles fué numerosísimo como también el de marineros por las calles de la población, la visita dió ocasión a los bailes acostumbrados y al sarao de costumbre. La semana social agitada; a principios fué la huelga de los obreros de las fábricas de goma, que se solucionó rápidamente, y a últimos de la semana un comité de obreros de oficios varios acordó el paro general para el lunes, dando todos los componentes con sus huesos en la cárcel. Organizado un segundo comité fué también enchironado, y declarada súbitamente la huelga, la Guardia civil custodia las fábricas de Alumbraido y patrulla por las calles habiendo sido detenidos los que intentaron coaccionar; el paro ha sido casi completo alcanzando hasta a los ómnibus públicos del servicio Mahón-Villa Carlos. El vapor correo "Rey Jaime II" no ha podido realizar las operaciones de descarga. Por lo demás hasta el momento de escribir esta crónica la tranquilidad es absoluta, no habiendo aparecido los periódicos. Para mañana martes en la Iglesia matriz de Santa María, están anunciados solemnes funerales por el alma del egregio Infante don Gonzalo de Borbón temiéndose que puedan producirse incidentes. EL DUENDE DE LA ISLA. Mahón 27 Ade gusto de 1934.

PASTAS PARA SOPA



LA VICTORIA
BALEAR

SON LAS MEJORES

Fábrica: J. A. Clavé, 14 - Teléfono 1528

Tienda - Despacho: Sindicato, 123 - Teléfono 2520



- "HICO" -
CALEFACCIONES
HIGIENE Y CONFORT

SANEAMIENTO Y REPRESENTACIONES

OFICINA TÉCNICA Y DEMOSTRATIVA:

San Miguel, 188. Teléf. 2813

Palma de Mallorca

Papeles pintados

PARA LA DECORACION
DE HABITACIONES

CASA POMAR FLORES

Pinturas - Barnices - Esmaltes

SAN MIGUEL, 80 - PALMA - Teléfono 1438

LA PORTATIL

EFICIENTE Y ECONÓMICA

Plas. 525

Página a
su com-
odidad.



La preocupación de la REMINGTON ha sido realizada poniendo su modelo «MONDRAGÓN» al alcance de todos.

Adquiérala y Vd. la usará para su negocio o profesión, su esposa para sus actividades sociales y sus hijos para preparar sus tareas colegiales y de utilidad para su MAÑANA.

Malondra

78, Jaime II
Tel. 1732
PALMA

VERANO CALZADOS INVIERNO

LIQUIDACION FULMINANTE!!

Para CABALLERO: a 8, 10, 12 y 14 pesetas y

MANUALES en Pielas extranjeras, extra, desde 20 pesetas.

Para SEÑORA: a 2, 5, 8, 10, 12 y 14 pesetas.

Para NIÑOS y NIÑAS: a 2, 5, y 10 pesetas.

Fabricación sólida, todo a base de piel y suela.

SECCIÓN ESPECIAL ALTA FANTASIA

Visítenos hoy, no espere mañana

ANSELMO CLAVÉ, 19 (FRENTE CAFÉS MIRET Y HOSTAL DE CA'N BLAU)

Sillerías tapizadas

A 38 duros

GRAN BARATURA EN MUEBLES
Novios: Visítad esta Casa antes
de hacer las compras.
Calle Jaime II, 97. PALMA.
(Imprenta Martorell).

Menjan galletes
pero galletes....

CETRE

Fábrica i despach: Bolsería. 7

Cementos Fradera, S. A.

Portland artificial «LANDFORT»
Grapier Portland «VALLCARCA»
ROCALLA, S. A.

Bovedillas patentadas para la construcción de techos.
Canalones indestructibles que no se oxidan ni alabean, como los de zinc, plomo, etc.
Depósitos para agua.
Depósitos para waters, muy económicos.
Tubos para conducción de aguas.
Todo fabricado por ROCALLA, S. A. a base de cemento y amianto.
Agente exclusivo en Baleares

ALFREDO LLOPART

Av. Alejandro Rosselló, 14 16

Baños San Juan de Campos

Abiertos durante los meses de Junio, Julio y Septiembre.

Agua clorurado-sódicas, termales y radioactivas.

Maravillosos resultados en el artrismo en todas sus manifestaciones, reumatismo, ácido úrico, ciática, bronquitis crónicas, cólicos hepáticos y nefríticos y enfermedades de la piel.

Informes: VIDAL - BAR AMERICANA - Plaza Sta. Catalina Thomás, 42. Palma.

COLCHONERIA

DE MIGUEL DEYA

Lanas, crines, algodón, miraguano, plumas, devet, etc.

Fábrica de edredones damascos - satenes camas turcas

Colchones de todas formas

Premio en la Exposición de

Baleares de 1910

Palma

Fideos, 4



ANDRES BUADES
Cestos, 15.-Cort, 24
PALMA DE MALLORCA

AGUA DE MONSERRAT

Quita las canas. Quita la caspa. No mancha. No perjudica. Ayuda a la ondulación.

Pídala al único Representante en ésta:

PERFUMERIA SANTA EULALIA

Calle Sta. Eulalia, 21 (junto Bodega Balear).

NEVERAS

Se venden a 50 pesetas.

Sillerías tapizadas

Desde 1200 pesetas y Cubistas, confortables, a 423, con riba tela.

Ignacio Iglesias

San Pedro, 86 (junto al Cuartel de Artillería).

CALVICIE

BROTAPELO es el producto que ha dado mejores resultados, como lo atestiguan ininidad de personas que lo han usado. En pocos dias cura la caspa, fortalece el cabello y lo hace renacer

Para informes: LA CENTRAL DE MEDIAS - Sindicato, 118

Arquitectos, Propietarios, Maestros de Obras:

Para ornamentación de fachadas imitamos las piedras de Santany y Porreras y otras más.

LA ROQUETA

tiene verdadera especialidad en estos trabajos.

Calle Juan Crespi - SANTA CATALINA - Tel. 2524.

Tienda de Comestibles

Se vende por retirarse del negocio, con buena clientela.

Informes: Plaza Cort, 9-2.º

Asmáticos - Enfermos del corazón

DR. ROGLA

Sindicato, 124

Tienda Comestibles

bien situada, con buena clientela, traspasaría en buenas condiciones.

Informes: Agencia Gaysa - Plaza Cort, 9-2.º

Fábrica de Alpargatas

Lones :- Alpargatas

Obras de Palmito

Catalá y Riutort S. L.

Lonjeta, 14

Teléfono 118

Cristales de forma

Se colocan a una peseta. Reparación de toda clase de relojes.

Relojería Vda. J. Miró, calle de San Miguel, 118.

PARA ANUNCIOS en este Periódico DIRIGIRSE A

AGENCIA GAYSA

Plaza de Cort, 9-2.º

Palma de Mallorca

Tel. 2058

Imprenta de J. Tous.-Palma